

conversion de la Hollande. Une statistique compilée par le *Katholische Werkaman* vient à point donner de précieuses indications.

Il existe en Hollande 96 maisons ou couvents de religieux. Ceux-ci ont la charge de 66 paroisses et donnent encore l'enseignement secondaire à 725 enfants. D'autres sont missionnaires, prêchent des retraites ; quelques-uns, comme les Trappistes, partagent leur temps entre la prière et le travail manuel.

Il y a 44 maisons de Frères qui assistent les malades, les fous, les orphelins, les sourds muets, et, grâce à eux 2,485 personnes sont soulagées. En plus, d'autres donnent l'instruction et l'éducation à 1,035 pensionnaires et à 12,110 enfants.

On compte enfin en Hollande 22 maisons de Sœurs adonnées à la vie contemplative ; 430 maisons ou couvents de Sœurs hospitalières qui ont soin des orphelins abandonnés, aveugles, incurables, au nombre de 12,000, ou donnent l'instruction à 3,150 pensionnaires et à 121,270 jeunes filles.

Pour résumer, la Hollande compte 592 couvents de prêtres, Frères ou Sœurs, qui ont 725 élèves pour l'instruction secondaire, 4,185 pensionnaires, 133,000 enfants dans les écoles primaires. Le nombre des personnes assistées serait de 15,563.

(*Annuaire Pontifical Catholique*, 1903).